

KAMALA HARRIS

EIN PORTRÄT



Quellenverzeichnis

Marie-Astrid Langer

SUHRKAMP

Quellen

Prolog

- 10 *Harris rennt aus dem Badezimmer* – Alexis Okeowo, »Vice President Kamala Harris on the Road Ahead«, *Vogue*, 19. Januar 2021. <https://www.vogue.com/article/kamala-harris-cover-february-2021>
Wir haben es geschafft – »Kamala Harris describes moment she got the call from Biden«, *CNN*, 12. August 2020. <https://www.cnn.com/videos/politics/2020/08/12/kamala-harris-joe-biden-phone-call-vice-president-sot-vpx-tsr.cnn>

1. In die Wiege gelegt

- 16 *Doch der Dreiundzwanzigjährige hat genug von der britischen Gehirnwäsche* – Ellen Barry, »How Kamala Harris's Immigrant Parents Found a Home, and Each Other, in a Black Study Group«, *The New York Times*, 13. September 2020. <https://www.nytimes.com/2020/09/13/us/kamala-harris-parents.html>
Auch er ist ein Einzelkämpfer – »Countries of Birth for U.S. Immigrants, 1960-Present«, auf: Migration Policy Institute, <https://www.migrationpolicy.org/programs/data-hub/charts/immigrants-countries-birth-over-time>
- 18 *mit fünfundzwanzig, schließt Gopalan im gleichen Jahr ihre Promotion ab* – Promotionsthema: »Isolierung und Reinigung eines Trypsin-Inhibitoren von Vollkornmehl«, <http://oskicat.berkeley.edu/record=b14935598-S1>
- 19 *Schon ihre Großmutter mütterlicherseits hatte in Indien* – Kamala Harris, *Der Wahrheit verpflichtet* (Siedler, 2021, aus dem Englischen von Jürgen Neubauer), S. 21.
1967 lernt die Mutter Martin Luther King jr. persönlich kennen – »Inside Kamala Harris' Early Years and Multicultural Upbringing«, *Biography*, 20. Januar 2021. <https://www.biography.com/news/kamala-harris-childhood-mother-father>
- 20 *Ihre Eltern seien wie Feuer und Wasser gewesen* – Harris, *Wahrheit*, S. 20.
Einzig über die Aufteilung der Bücher – Dana Goodyear, »Kamala Harris makes her case«, *The New Yorker*, 15. Juli 2019.
- 21 *Ich war völlig beeindruckt* – Robert Samuels, »The Jamaican Connection«, *The Washington Post*, 17. Januar 2021. <https://www.washingtonpost.com/nation/2021/01/13/donald-kamala-harris-father/>
Donald Harris schreibt Jahre später – »Kamala Harris' Jamaican Heritage«, *Jamaica Global*, 14. Januar 2019. <https://www.jamaicaglobalonline.com/kamala-harris-jamaican-heritage/>
- 22 *Sein 1978 veröffentlichtes Buch* – Donald J. Harris, *Capital Accumulation and*

- Distribution* (Stanford University Press 1978). <https://web.stanford.edu/~dharris/papers/Capital%20Accumulation%20and%20Income%20Distribution.pdf>
- 23 *Hier siedelten sich seit den 1940er Jahren Zehntausende Afroamerikaner*innen an* – Marie-Astrid Langer, »In Oakland zeigt sich, wie Afroamerikaner immer noch diskriminiert, schikaniert und verdrängt werden«, *Neue Zürcher Zeitung*, 7. Juni 2020. <https://www.nzz.ch/international/unruhen-in-den-usa-schwarze-werden-in-oakland-verdraengt-ld.1559950>
 - 24 *Die Schülerschaft der Thousand Oaks Elementary School – »50th Anniversary of Berkeley's Pioneering Busing Plan for School Integration«*, auf: Berkeley Public School, 17. Dezember 2018. <https://www.berkeleyschools.net/2018/12/50th-anniversary-of-berkeleys-pioneering-busing-plan-for-school-integration/#:~:text=Board%20of%20Education%20decision%20in,the%20hills%20but%20also%20busing>
Später, von der vierten bis zur sechsten Klasse – Ebd.
 - 25 *Der Stadtrat von Berkeley hat gar vorgeschlagen* – Angela Ruggiero, »Berkeley proposes Kamala Harris Elementary, but will school district agree?«, *The Mercury News*, 8. Dezember 2020. <https://www.mercurynews.com/2020/12/08/berkeley-proposes-kamala-harris-elementary-but-will-school-district-agree/>
 - 26 *Das war der Soundtrack meiner Kindheit* – CNN, *Kamala Harris – Making History*, ausgestrahlt 17. Januar 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=eBLvKivESw>
 - 27 *Mrs Shelton war eine zweite Mutter für Maya und mich.* – Harris, *Wahrheit*, S. 26.
 - 28 *Aus ihre Amtseide als Kaliforniens Justizministerin* – »Harris's Elevation as First Female Vice President Breaks Gender, Race Barriers«, *The Wall Street Journal*, 20. Januar 2021. https://www.wsj.com/articles/kamala-harris-sworn-in-as-first-female-vice-president-with-wide-portfolio-11611165684?mod=article_inline
Im Amt und in jeden Kampftrage ich Mrs Shelton – Kamala Harris, »Without This Woman, I Wouldn't Be The Leader I Am Today«, *Bustle*. 4. Februar 2019. <https://www.bustle.com/news/without-this-woman-i-wouldnt-be-the-senator-i-am-today-15910352>
Ein Mentor der Mutter an der Universität Berkeley – Harris, *Wahrheit*, S. 23.
Wegen ihres indischen Akzents – Ebd., S. 161.
Verkäuferinnen seien ihrer Mutter im Kaufhaus misstrauisch – Ebd., S. 161.
In das Weltbild des Beamten passte offenbar nicht – Scott Duke Harris, »From the Archives: In Search of Elusive Justice«, *Los Angeles Times*, 24. Oktober 2004. <https://www.latimes.com/politics/la-pol-ca-tm-kamala-20190121-story.html>
Shyamala Gopalan wusste auch, – Harris, *Wahrheit*, S. 24.
 - 29 *zu selbstbewussten, stolzen Schwarzen Frauen zu erziehen* – S. 24.
ein Mix aus Hauptquartier Schwarzer Nationalisten und Gemeindehaus –

- »The Rainbow Sign«, auf: The Berkeley Revolution« <http://revolution.berkeley.edu/projects/rainbow-sign/>
- 29 »Redlining« nennt man diese Trennung verschiedener Ethnizitäten – »50th Anniversary of Berkeley's Pioneering Busing Plan for School Integration«
- 30 Hier lernte ich, dass künstlerischer Ausdruck, Ehrgeiz und Intelligenz cool waren – Harris, *Wahrheit*, S. 32.
Meine Mutter, meine Großeltern – Ebd., S. 24.
- 31 Mein geliebter Opa – Harris, *Wahrheit*, Bildteil S. 122 ff.
 Mein Vater und meine Onkel erzählten uns – Kamala Harris, *Smart on Crime* (Chronicle Books, 2009), S. 9.
 Doch ihr Vorgesetzter bricht sein Wort – Nathalie Orenstein, »Did Kamala Harris' childhood in Berkeley shape the presidential hopeful?«, in: *Berkeleyside*, 24. 9. 2019. <https://www.berkeleyside.com/2019/01/24/did-kamala-harris-berkeley-childhood-shape-the-presidential-hopeful>
- 32 Harris mag die französische Sprache nicht – Harris, *Wahrheit*, S. 34.
- 33 Das war einer der Gründe – »The Making of Kamala Harris«, San Francisco Chronicle podcast, Episode 4.

2. Identitätsfragen

- 34 Britische Kolonialisten hatten Afroamerikaner – »History of Jamaica, British Rule«, auf: Encyclopedia Britannica, 11. Juli 2021. <https://www.britannica.com/place/Jamaica/British-rule>
Der amerikanische Census, die alle zehn Jahre stattfindende Volkszählung – Nähere Informationen zum US-Census 2020 <https://2020census.gov/en/about-questions/2020-census-questions-race.html>
- 35 Erst seit dem Jahr 2000 können die Bürger – Pew Research Center, »The changing categories the U.S. census has used to measure race«, 25. Februar 2020. <https://www.pewresearch.org/fact-tank/2020/02/25/the-changing-categories-the-u-s-has-used-to-measure-race/>
sie sei nicht »Schwarz genug« – The Atlantic, Joshua Benton, »The Wikipedia War That Shows How Ugly This Election Will Be«, 13. August 2020. <https://www.theatlantic.com/technology/archive/2020/08/the-wikipedia-war-over-kamala-harris-race/615250/>
- 36 auch heute noch sind 85 Prozent der Studierenden Schwarz – Data USA, »Howard University«. <https://datausa.io/profile/university/howard-university>
Ungleichheiten mit Blick auf ethnische, soziale, wirtschaftliche oder politische Umstände – Geschichte der Howard University. <https://www.howard.edu/about/history>
Mehr als 70 Prozent der Bewohner der Hauptstadt Washington – Astead W. Herndon, »What Kamala Harris Learned About Power at Howard«, The New York Times, 14. Oktober 2020. <https://www.nytimes.com/2020/>

- 10/14/us/politics/kamala-harris-howard.html?action=click&module=RelatedLinks&pgtype=Article
- 36 *Das ist das Paradies* – Harris, *Wahrheit*, S. 36.
- 37 *Ein Blick auf den Campus ... alle waren Schwarz* – Michael Finnegan, »How race helped shape the politics of Senate candidate Kamala Harris«, Los Angeles Times, 30. September 2015. <https://www.latimes.com/local/politics/la-me-pol-ca-harris-senate-20150930-story.html>
- 39 *Harris' damalige Kommilitonin und AKA-Schwester* – »The Making of Kamala Harris«, Episode 4.
- 40 *Besonders die Rennen um die Kongresssitze* – Center for Responsive Politics: <https://www.opensecrets.org/elections-overview/winning-vs-spending?cycle=2020>
- 41 *Es ist »ein Ort, der mich geformt hat«* – Herndon, The New York Times, 14. Oktober 2020.
Lehnt falsche Entscheidungen ab – Ebd.
Du kannst im Leben alles erreichen – CNN, *Making History*, ausgestrahlt 17. 1. 2021.
Schon im zweiten Studienjahr – Herndon, The New York Times, 14. Oktober 2020.
- 42 *Wann genau sie beschlossen habe* – Harris, *Wahrheit*, S. 35.
Ihre Mutter ist stolz darauf – Orenstein, *Berkeleyside*, 24. 9. 2019.
- 43 *Es ist ein System* – Kamala Harris, *The Truths we Hold* (Penguin Press, 2019), S. 69.
Zudem werden Schwarze Gesetzesbrecher – »Racial Disparities in Sentencing«, ACLU, 27. Oktober 2014. https://www.aclu.org/sites/default/files/assets/141027_iachr_racial_disparities_aclu_submission_o.pdf
- 44 *In der Geschichte der Vereinigten Staaten* – Harris, *Wahrheit*, S. 39.
Aber »ich träumte davon – Harris, ebd., S. 15.
Selbst im Jahr 2014 – Joe Watson, »Study: 95 Percent of Elected Prosecutors are White«, in: Prison Legal News, 8. Februar 2017. <https://www.prisonlegalnews.org/news/2017/feb/8/study-95-percent-elected-prosecutors-are-white/>
Staatsanwälte zählen für sie – Harris, *Wahrheit*, S. 40.
- 45 *Ich fühlte mich beschämt* – Ebd., S. 41.
bei der Vorbereitung auf – Ebd., S. 41.
- 46 *Im Rechtssystem haben die Staatsanwälte* – Marjolaine Grappe, »Kamala Harris, ihr Aufstieg in Kalifornien«, Arte, 23. 10. 2020. <https://www.arte.tv/de/videos/099969-000-A/usa-kamala-harris-ihr-aufstieg-in-kalifornien/>
- 47 *ich habe selbst eine Kassette von dem Rapper* – Harris, *Wahrheit*, S. 37.
Harris erarbeitet sich einen Ruf – Scott Duke Harris, Los Angeles Times, 24. Oktober 2004.
- 49 *Die Verurteilungsrate ist in seinem Bezirk* – Phil Willon, »Kamala Harris is a different kind of prosecutor«, Chicago Tribune, 10. Oktober 2010. <https://www.chicagotribune.com/la-me-harris-20101015-story.html>
- 50 *Ich dachte an James Baldwin* – Harris, *Wahrheit*, S. 52.

- 50 *Die Leute bewerfen einander mit Dreck* – Michael Finnegan, »Kamala Harris was shaped by the crucible of San Francisco politics«, Los Angeles Times, 21. Januar 2019. <https://www.latimes.com/politics/la-na-pol-kamala-harris-san-francisco-20190121-story.html>
Doch Umfragen von Harris' Wahlkampfteams – David Siders, »Ruthless: How Kamala Harris Won Her First Race«, Politico Magazine, 24. Januar 2019. <https://www.politico.com/magazine/story/2019/01/24/kamala-harris-2020-history-224126>
- 51 *Ich stand an Bushaltestellen* – Ebd.
Die Afroamerikaner in Bayview sind ihre Basis – Finnegan, Los Angeles Times, 21. Januar 2019.
- 52 *Nach meiner Vorstellung* – Harris, *Wahrheit*, S. 49.
- 53 *Kamala ist mitreißend* – Grappe, Arte, 23. Oktober 2020.
Kamala Harris sei in vielerlei Hinsicht – Scott Duke Harris, »A Challenging Search For Justice«, Los Angeles Times Magazine Special: Vice President Kamala Harris, S. 24.
Am Ende ihres Wahlkampfs 2003 – »Harris violated S.F. campaign finance law«, *SF Gate*, 15. Januar 2012. <https://www.sfgate.com/politics/article/Harris-violated-S-F-campaign-finance-law-D-A-2554388.php>
- 54 *Ihr Wahlkampfmanager wird etwa dabei erwischt* – Finnegan, Los Angeles Times, 21. Januar 2019.
Er ist ein legendärer Strippenzieher – Ebd.
Sein Spitzname im Parlament – George Skelton, »Ayatollah« Willie Brown wants a more moderate Legislature«, Los Angeles Times, 15. März 2010. <https://www.latimes.com/archives/la-xpm-2010-mar-15-la-me-cap-2010mar-story.html>
im letzten Teil der Mafia-Trilogie – »Willie Brown meets with Michael Corleone«, YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=h-fAJRSb2SQ>
- 55 *Der einzige Unterschied bei Harris* – Willie Brown, »Sure, I dated Kamala Harris. So what?«, San Francisco Chronicle, 11. August 2020. <https://www.sfchronicle.com/opinion/article/Sure-I-dated-Kamala-Harris-So-what-13562972.php>
Sie kam zu dem Schluss – Joanne Walsh, »Kamala Harris Has Been Here Before«, auf: The Nation, 29. Juli 2019. <https://www.thenation.com/archive/kamala-harris-terence-hallinan-willie-brown/>
Harris' Konkurrenten im Rennen – Peter Byrne, »Kamala's Karma«, in: SF Weekly, 24. September 2003. <https://www.sfweekly.com/news/kamalas-karma/>
Nur das Erwähnen ihrer früheren Beziehung – Ebd.
- 56 *Wenn deine Gegner dir weh tun* – Siders, Politico Magazine, 24. Januar 2019.
Sie ist extrem klug – Byrne, SF Weekly, 24. September 2003.
Harris jedoch glaubt fest an ihren Sieg – Grappe, Arte, 23. 10. 2020.
»Harris«, so schreibt der »San Francisco Chronicle« – »The Chronicle recommends / Kamala Harris for D.A.«, San Francisco Chronicle, 19. Oktober

2003. <https://www.sfchronicle.com/opinion/editorials/amp/THE-CHRONICLE-RECOMMENDS-Kamala-Harris-for-D-A-2552871.php>
- 56 *bietet die beste Chance dafür, den Schaden zu beheben* – Ebd.
- 57 *dass ihre Fingerknöchel wund sind* – Harris, *Truths*, S. 83.
Auch kurz vor der Stichwahl – »Harris, for Law and Order«, San Francisco Chronicle, 7. Dezember 2003. <https://www.sfgate.com/opinion/editorials/article/Harris-for-law-and-order-2525798.php>
- 59 *Der Mann dreht sich plötzlich um* – Officer Down Memorial Page, Police Officer Isaac Anthony Espinoza, <https://www.odmp.org/officer/17277-police-officer-isaac-anthony-espinoza>
- 60 *Tausende Beamte kommen für die Beisetzung* – Matthew B. Stannard, »Police mourn hero who refused to give up«, San Francisco Chronicle, 17. April 2004. <https://www.sfchronicle.com/bayarea/article/SAN-FRANCISCO-Police-mourn-hero-who-refused-to-2766747.php>
- 61 *Wenn sie gewusst hätte* – Philip Matier und Andrew Ross, »Feinstein's surprise call for death penalty puts D.A. on spot«, SF Gate, 21. April 2004. <https://www.sfgate.com/bayarea/matier-ross/article/Feinstein-s-surprise-call-for-death-penalty-puts-3313728.php>
Ebenso drängen die zweite kalifornische Senatorin – Philip Matier und Andrew Ross, »Sen. Boxer joins throng calling for death in killing of cop«, SF Gate, 5. Mai 2004. <https://www.sfgate.com/bayarea/matier-ross/article/Sen-Boxer-joins-throng-calling-for-death-in-3324378.php>
Die Polizeigewerkschaften zeigen ihr nach dem Vorfall – Finnegan, Los Angeles Times, 30. September 2015.
Selbst sechzehn Jahre später noch – CNN, *Making History*, ausgestrahlt 17. Januar 2021.
- Die Bürger von San Francisco hingegen* – Philip Matier und Andrew Ross, »D.A.'s death penalty no-go gets a thumbs-up in S.F. poll«, SF Gate, 19. Mai 2004. <https://www.sfgate.com/bayarea/matier-ross/article/D-A-s-death-penalty-no-go-gets-a-thumbs-up-in-3324388.php>
Eine korrupte Mitarbeiterin hat von dort – Michael Kranish, »Crime lab scandal rocked Kamala Harris's term as San Francisco district attorney«, The Washington Post, 6. März 2019. https://www.washingtonpost.com/politics/crime-lab-scandal-rocked-kamala-harriss-term-as-san-francisco-district-attorney/2019/03/06/825df094-392b-11e9-a06c-3ec8ed509d15_story.html
- 62 *Es gebe Gerüchte im Drogenlabor* – Jaxon Van Derbeken, »Judge rips Harris' office for hiding problems«, SF Gate, 21. Mai 2010. <https://www.sfgate.com/bayarea/article/Judge-rips-Harris-office-for-hiding-problems-3263797.php>
Doch selbst als der Skandal publik geworden war – Gerichtsanordnung siehe: 17. Mai 2010. <https://legalpad.typepad.com/files/massulloorder.pdf>
Zudem wussten Harris' Mitarbeiter zwar – Paul Elias und Terry Collins, »SFPD Crime Lab Case From A-Z«, NBC Bay Area, 18. April 2010. <https://www.nbcbayarea.com/news/local/sfpd-crime-lab-case-from-a-z/1866446/>

- Eine Überprüfung des Falls* – Kranish, The Washington Post, 6. März 2019.
- 63 *Der angeklagte Trulove* – »Jamal Trulove«, in: The National Registry of Exonerations. <https://www.law.umich.edu/special/exoneration/pages/casedetail.aspx?caseid=4658>
- Er und seine Familie sind bis heute* – Kyle C. Barry, »San Francisco is paying for Jamal Trulove's Wrongful Conviction. Will Kamala Harris?«, The Appeal, 2. Juli 2019. <https://theappeal.org/san-francisco-is-paying-for-jamal-truloves-wrongful-conviction-will-kamala-harris/>
- Doch Harris gelingt es während ihrer acht Jahre* – »S.F.'s felony conviction rate improves«, San Francisco Examiner, 15. September 2006. <https://www.sfxaminer.com/news/s-f-s-felony-conviction-rate-improves/>
- Lob erntet sie* – Ciara O'Rourke, »Kamala Harris didn't frame and prosecute a man for murder«, Politifact, 9. Oktober 2020. <https://www.politifact.com/factchecks/2020/oct/09/viral-image/harris-didnt-frame-and-prosecute-man-murder/>
- 64 *Obwohl wir jedes Jahr 200 Milliarden Dollar* – Harris, *Crime*, S. 16.
- Ihre früheren Mitarbeiter*innen erinnern sich* – Jamilah King, »The Secret to Understanding Kamala Harris«, Mother Jones, 30. Dezember 2019. <https://www.motherjones.com/politics/2019/12/the-secret-to-understanding-kamala-harris-2/>

3. Einsamer Aufstieg

- 67 *Die sonst so uneitle Mutter ist geschminkt* – Harris, *Wahrheit*, S. 199.
- Sie habe ihr und Maya immer das Gefühl vermittelt* – Ebd., S. 20f.
- 74 *Am Tag vor Thanksgiving* – Ebd., S. 100.
- 75 *Ihre größte Stärke war es* – »Next in Line«, Podcast, MSNBC, 19. Oktober 2020. <https://www.msnbc.com/podcast/prosecution-n1243895>
- 76 *es war mir so wichtig* – Harris, *Wahrheit*, S. 102.
- In ihrer Rede* – Amtsantrittsrede als Justizministerin siehe https://oag.ca.gov/system/files/attachments/press_releases/n2021_final_speech.pdf
- 77 *Denn inzwischen haben etwa 30 Prozent aller Immobilien* – »California Foreclose Statistics: The Crisis is Not Over«, Center for Responsible Lending, April 2012. <https://www.responsiblelending.org/california/ca-mortgage/research-analysis/California-Foreclosure-Stats-April-2012.pdf>
- 79 *Jedem betroffenen Kalifornier* – Edward Isaac-Dovere, »The Battle That Changed Kamala Harris«, The Atlantic, 19. August 2020. <https://www.theatlantic.com/politics/archive/2020/08/kamala-harris-biden-mortgage-settlement/615394/>
- Verglichen mit den Verheerungen* – Harris, *Wahrheit*, S. 108.
- Harris' Mitarbeiter beschreiben* – Isaac-Dovere, The Atlantic, 19. August 2020.
- 80 *Harris denkt an den Kauf* – Harris, *Wahrheit*, S. 113.

- 80 *Sie hätte mir geraten* – Ebd.
- 82 *Damit floss letzten Endes ein Großteil des Bußgeldes* – Sharon Bernstein, »Kamala Harris stood up to big banks, with mixed results for consumers in crisis«, Reuters, 9. Mai 2019. <https://www.reuters.com/article/us-usa-election-harris/kamala-harris-stood-up-to-big-banks-with-mixed-results-for-consumers-in-crisis-idUSKCN1SF0YY>
- 83 *Einzelne Kritiker, vor allem am linken Rand* – David Dayen, »Kamala Harris Celebrates her Role in the Mortgage Crisis Settlement. The Reality is quite Different«, The Intercept, 13. März 2019. <https://theintercept.com/2019/03/13/kamala-harris-mortgage-crisis/>
Harris sei jedoch die Einzige gewesen – Phil Willon, »\$25-billion foreclosure settlement was a victory for Kamala Harris in California, but it wasn't perfect«, Los Angeles Times, 16. Oktober 2016. <https://www.latimes.com/politics/la-pol-ca-senate-harris-banks-20161016-snap-story.html>
- 84 *Ich lernte Kamala* – Joe Biden Introduces Sen. Kamala Harris (D-CA) as Running Mate. Auf: C-Span, 12. August 2020. <https://www.youtube.com/watch?v=yymY7jzorM>
hieß es in einer Broschüre – »The truancy reduction initiative«, the San Francisco District Attorney's Office, auf: <https://web.archive.org/web/20101229161318/https://sfdistrictattorney.org/pdfs/SFDA.truancybrochure.pdf>
Gespräche mit dem Schulbezirk von San Francisco – Twitter-Nachrichten siehe <https://twitter.com/PodSaveAmerica/status/1118544653920288769>
Die Lernforschung habe jedoch nachgewiesen – Harris, *Wahrheit*, S. 138.
- 85 *Allein im Jahr 2008 erhebt ihr Büro* – »The Truancy Reduction Initiative«, abgerufen über Way Back Machine: <https://web.archive.org/web/20101229161318/https://sfdistrictattorney.org/pdfs/SFDA.truancybrochure.pdf>
- 86 *Auch trafen die Sanktionen vor allem afroamerikanische* – Gene Demby, »The Story Behind Kamala Harris' Truancy Program«, National Public Radio, 17. Oktober 2020.
Redden beschrieb für die »Huffington Post« – Molly Redden, »The Human Costs Of Kamala Harris' War On Truancy«, The Huffington Post, 27. März 2019. https://www.huffpost.com/entry/kamala-harris-truancy-arrests-2020-progressive-prosecutor_n_5c995789e4b0f7bfab57d2e
In Kalifornien besuchen etwa 7,5 Prozent – California Department of Education, Private School Facts, <https://www.cde.ca.gov/sp/ps/cefprivinstr.asp>
Noch 2013 pries sie es – Eugene Kiely, »Kamala Harris Spins Facts on Truancy«, auf: FactCheck.org, 14. Mai 2019. <https://www.factcheck.org/2019/05/kamala-harris-spins-facts-on-truancy-law/>
- 87 *ich bedauere, dass das passiert ist* – Twitter-Nachrichten siehe <https://twitter.com/PodSaveAmerica/status/1118544653920288769>
Erst 2018, als Senatorin – Kamala Harris kündigt auf Twitter ihre Unterstützung für die Legalisierung von Marihuana an, 10. Mai 2018. Siehe Twitter: <https://twitter.com/VP/status/994595315805310976?lang=en>

4. Familienbande

- 92 *Als alleinstehende und berufstätige Mittvierzigerin* – Harris, *Wahrheit*, S. 142.
Zu Beginn sah ich ihn einfach als Anwalt – Jessica M. Goldstein, »The Good Husband«, Marie Claire, 5. Oktober 2020. <https://www.marieclaire.com/politics/a34099869/doug-emhoff-interview-2020/>
Emhoff ist verblüfft – Ebd.
- 95 *Natürlich taten wir beide* – Harris, *Wahrheit*, S. 144.
Doug kannte keine Angeberei – Ebd., S. 73.
Es sei ein wunderbarer Abend – CNN, *Making History*, ausgestrahlt 17. 1. 2021.
- 96 *Auf Instagram veröffentlichte Meena Harris* – Foto von Meena Harris, 28. Juli 2019. Siehe Instagram: https://www.instagram.com/p/Boe5KFSJEGn/?utm_source=ig_embed
- 97 *Meine Oma und meine Tante* – Jessica Bennett, »Kamala Harris Will Make History. So Will Her ›Big, Blended‹ Family«, The New York Times, 17. Januar 2021. <https://www.nytimes.com/2021/01/17/us/kamala-harris-doug-emhoff-family-inauguration.html>
Wir scherzen immer – Sharon Driscoll, »Tony and Maya: Partners in Public Service«, Stanford Lawyer, 17. Mai 2010. <https://law.stanford.edu/stanford-lawyer/articles/tony-and-maya-partners-in-public-service/>
- 98 *Sie war immer für uns alle da* – Okeowo, Vogue, 19. 1. 2021. <https://www.vogue.com/article/kamala-harris-cover-february-2021>
- 99 *Wow, das ist cool* – Goldstein, Marie Claire, 5. Oktober 2020.
Die teilen die Zeitrechnung in Harris' Leben – Harris, *Truths*, S. 129.
- 100 *Als Harris gerade über der Speisekarte* – Harris, *Wahrheit*, S. 150.
Bis dahin war Doug Emhoff – Jessica Bennett, »What's It Like to Have Kamala Harris as ›Momala‹? We Asked Her Stepkids.« The New York Times, 17. Januar 2021. <https://www.nytimes.com/2021/01/17/us/politics/kamala-harris-stepmom-cole-ella-emhoff.html>
- 101 *Zu sagen, dass Kamala Kochen liebt* – Okeowo, Vogue, 19. 1. 2021.
Solange ich sonntags das Mittagessen zubereite – Harris, *Wahrheit*, S. 152.
- 102 *Wenn du deinen Lebensplan für die nächsten zehn Jahre nicht parat* – Jessica Bennett, »What's It Like to Have Kamala Harris as ›Momala‹? We Asked Her Stepkids«, The New York Times, 17. Januar 2021. <https://www.nytimes.com/2021/01/17/us/politics/kamala-harris-stepmom-cole-ella-emhoff.html>
- 103 *Wirklich verstanden habe ich all das erst* – Adam Edelman, »The first ›second gentleman‹? Meet Kamala Harris' husband, Doug Emhoff«, NBC News, 13. August 2021. 2020. <https://www.nbcnews.com/politics/2020-election/first-second-gentleman-meet-kamala-harris-husband-doug-emhoff-n1236554>
Ich ging davon aus – »Next in Line«, 19. Oktober 2020.
- 104 *Harris will die Missstände, gegen die sie in Kalifornien gekämpft hat* – Harris, *Wahrheit*, S. 158.

- 105 *Auch diesmal kann sie auf den Rückhalt ihrer Familie zählen* – Interview mit Patentochter, »#KidsForKamala: Catching Up With Kamala«, YouTube, 2. September 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=HU29zZQKxfg>
- Harris bekommt 40 Prozent der Stimmen* – California Primary Results, The New York Times, 29. September 2016. <https://www.nytimes.com/elections/2016/results/primaries/california>
- Die Anwaltskanzlei Venable, für die ihr Ehemann arbeitet*, – California Senate 2016 Race – Top Contributors, auf: OpenSecrets.org. <https://www.opensecrets.org/races/contributors?cycle=2016&cid=CAS1&spec=N>
- 108 *sie beeinflussen meine Perspektive* – Finnegan, Los Angeles Times, 30. September 2015.
- Zuvor sei die Debatte um Polizeigewalt von Emotionen und Anekdoten bestimmt* – Melanie Mason und Michael Finnegan, »Black men killed by police – what did Kamala Harris do about it?«, Los Angeles Times, 6. August 2019. <https://www.latimes.com/politics/story/2019-08-05/kamala-harris-police-shootings-black-lives-matter>
- 109 *Auf der anderen Seite hielt sich Harris* – Ebd.
- 110 *Doch sie lehnt sich zu weit aus dem Fenster* – Phil Willon, »Rep. Loretta Sanchez responds to criticism over comment on Muslims«, Los Angeles Times, 11. Dezember 2015. <https://www.latimes.com/local/politics/la-me-pc-loretta-sanchez-comment-muslims-20151211-story.html>
- 111 *Das Nachrichten-Portal »Politico«* – Will Kane, »Why Is the Most Ground-breaking Senate Race Ever So Uninspiring?«, Politico Magazine, 7. November 2016. <https://www.politico.com/magazine/story/2016/11/2016-california-senate-harris-sanchez-jungle-open-primary-reform-214429/>
- 112 *Er gewinnt doch nicht, oder?* – Harris, *Wahrheit*, S. 8.
- 113 *Ich habe vor zu kämpfen* – Video »Kamala Harris Speaks on Election Night«, auf: YouTube, 9. November 2016. <https://www.youtube.com/watch?v=3K5leD-ZxOo>

5. Harte Fragen im Senat

- 114 *Wenige Wochen später beginnt Harris* – United States Senate, Orientation Programs. <https://www.senate.gov/about/traditions-symbols/orientation-programs.htm>
- 116 *Von den rund 800.000 »Dreamer«* – Alicia Parlapiano und Karen Yourish, »A Typical »Dreamer« Lives in Los Angeles, Is From Mexico and Came to the U.S. at 6 Years Old«, New York Times, 23. Januar 2018. <https://www.nytimes.com/interactive/2017/09/05/us/politics/who-are-the-dreamers.html>
- 118 *Insgesamt spricht sich Harris gegen* – Tal Kopan, »Kamala Harris in the Senate«, San Francisco Chronicle, 11. Januar 2019. <https://www.sfchronicle.com/politics/article/Kamala-Harris-prosecutor-past-could-be-a-2020-13524773.php>

- 118 *Ihr ehemaliger Mitarbeiter Sergio Gonzalez* – Ebd.
- 121 *Als Harris ihm wieder einmal ins Wort fällt* – Video »Sen. Kamala Harris Goes After Atty. Gen Jeff Sessions«, auf: Los Angeles Times, 13. Juni 2017. https://www.youtube.com/watch?v=mK_HmEFxCpI
Statt zu sagen, das Ergebnis ist acht – Kopan, San Francisco Chronicle, 11. Januar 2019.
- 122 *Ihre Senatskollegin Maggie Hassan* – Kamala Harris, »Sen. Kamala Harris On Being ›Momala‹«, Elle, 10. Mai 2019. <https://www.elle.com/culture/career-politics/a27422434/kamala-harris-stepmom-mothers-day/>
Eine andere Aufnahme zeigt ihre Mutter – Kopan, San Francisco Chronicle, 11. Januar 2019.
- 133 *Am 6. Oktober 2018* – United States Senate, Supreme Court Nominations (1789-Present). <https://www.senate.gov/legislative/nominations/SupremeCourtNominationspresent.htm>
Sie ist eine echte Kämpferin – Kopan, San Francisco Chronicle, 11. Januar 2019.
Als ich in den Senat einzog – »The Making of Kamala Harris«, Episode 5.
- 134 *Barr spielte bei der Veröffentlichung dieses Berichts* – »Read Attorney General William Barr's Summary of the Mueller Report«, The New York Times, 24. März 2019. <https://www.nytimes.com/interactive/2019/03/24/us/politics/barr-letter-mueller-report.html>
Stück für Stück zeichnet sie das Bild – Video »William Barr stumped by Kamala Harris' question«, CNN, 1. Mai 2019. https://www.youtube.com/watch?v=ktDi_LoYkk
- 135 *Dabei können schon ein paar Tage hinter Gittern* – Kamala Harris und Rand Paul, »Kamala Harris and Rand Paul: To Shrink Jails, Let's Reform Bail«, The New York Times, 20. Juli 2017. <https://www.nytimes.com/2017/07/20/opinion/kamala-harris-and-rand-paul-lets-reform-bail.html>
- 137 *Harris verstehe es hervorragend* – »The Making of Kamala Harris«, Episode 6

6. Missglückter Griff nach den Sternen

- 144 *Ebenso findet Harris im Netzwerk ihrer alten Howard-Verbindung* – Kamala Harris D) – US-Senator from California, auf: OpenSecrets.org. <https://www.opensecrets.org/2020-presidential-race/kamala-harris/candidate?id=N00036915>
Sie hat es geliebt, lokale Restaurants zu finden – »Next in Line«, Podcast, MSNBC, 26. Oktober 2020. <https://www.msnbc.com/podcast/transcript-running-empty-n1245055>
- 145 *Machst du Witze* – Video von Harris' Marihuana-Beichte, auf: YouTube, 11. Februar 2019. <https://twitter.com/kylegriffin/status/1094974352712499201>
Und das alles nur für einen politischen Vorteil – »Donald Harris slams his

- daughter Senator Kamala Harris for fraudulently stereotyping Jamaicans and accuses her of playing identity politics«, Jamaica Global online, 15. Februar 2019 <https://web.archive.org/web/20190221190945/https://www.jamaicaglobalonline.com/donald-harris-slams-his-daughter-senator-kamala-harris-for-fraudulently-stereotyping-jamaicans-and-accusing-her-of-playing-identity-politics/>
- 146 *Ich rede gern über meinen Vater* – Goodyear, The New Yorker, 15. Juli 2019.
- 147 *Eigentlich kennen und mögen sich die beiden* – Edward-Isaac Dover, »The Inside Story of the Biden-Harris Debate Blowup«, Politico Magazine, 19. Mai 2021.
In der Fernsehdebatte – Goodyear, The New Yorker, 15. Juli 2019.
- 150 *wie ein unerwarteter Schlag in die Magengrube* – Eric Bradner, »Exclusive: Jill Biden on Kamala Harris' attack: The American people ›didn't buy it‹«, CNN, 8. Juli 2019. <https://www.cnn.com/2019/07/08/politics/jill-biden-surprised-kamala-harris-debate/index.html>
- 151 *Gemäß Medienberichten* – Dover, Politico Magazine, 19. Mai 2021.
- 152 *Doch Gabbards Darstellung an diesem Abend* – Alice Miranda Ollstein, »California Attorney General Says Her Office's Defense Of Prison Labor ›Evokes Chain Gangs‹«, auf: Think Progress, 19. November 2014. <https://thinkprogress.org/california-attorney-general-says-her-offices-defense-of-prison-labor-evokes-chain-gangs-5c768fd447a4/>
- 154 *In der ersten Fernsehdebatte* – Dareh Gregorian, Benjy Sarlin und Vaughn Hillyard, »Kamala Harris walks back her hand-up moment on health insurance in Democratic debate«, auf: NBC News, 29. Juni 2019. <https://www.nbcnews.com/politics/2020-election/kamala-harris-walks-back-her-hand-moment-health-insurance-democratic-n1024756>
- 156 *In den sozialen Netzwerken kursieren* – »Fact check: Kamala Harris did not switch from identifying as Indian-American to Black«, auf: Reuters, 21. August 2020. <https://www.reuters.com/article/uk-fact-check-harris-did-not-switch-raci-idUSKBN25H1RC>
- 157 *Ihr republikanischer Senatskollege aus Georgia* – Associated Press, »Republican senator faces backlash after mocking colleague Kamala Harris' name«, auf: Los Angeles Times, 16. Oktober 2020. <https://www.latimes.com/politics/story/2020-10-26/kamala-harris-name>
Auch Präsident Trump – Video der Trump-Rally in Michigan, auf: Twitter, 30. Oktober 2020. <https://twitter.com/atrupar/status/1322233653515177986>
- 159 *Im November wirft dann Harris' Wahlkampfleiterin* – Kündigungsschreiben von Kelly Mehlenbacher, auf: The New York Times, 11. November 2019. <https://int.nyt.com/data/documenthelper/6541-mehlenbacher-harris-resignation-letter/f0475e62906e5d2056f8/optimized/full.pdf#page=1>
- 164 *Für fast alle Anwärter im Spitzenfeld* – Tweet von Nate Silver, Twitter, 3. Dezember 2019. <https://twitter.com/NateSilver/status/1201929642644561920>

7. Zurück an die Spitze

- 167 *2019 hatte sie den Großteil der Abstimmungen* – Übersicht über Harris' »Mis-sed Votes«, auf: GovTrack.us https://www.govtrack.us/congress/members/kamala_harris/412678
- 168 *Etwa gleich viele* – Associated Press, »US Tops 500,000 Virus Deaths, Matching the Toll of 3 Wars«, auf: US News, 22. Februar 2021. <https://www.usnews.com/news/health-news/articles/2021-02-22/vaccine-efforts-redoubled-as-us-death-toll-draws-near-500k#:~:text=The%20COVID%2D19%20death%20toll,II%2C%20Korea%20and%20Vietnam%20combined>
- 173 *Gemäß Schätzungen* – Larry Buchanan, Quoc Trung Bui und Jugal K. Patel, »Black Lives Matter May Be the Largest Movement in U.S. History«, The New York Times, 3. Juli 2020. <https://www.nytimes.com/interactive/2020/07/03/us/george-floyd-protests-crowd-size.html>
Die Leute demonstrieren – Kamala Harris, »To Be Silent Is to Be Complicit«, auf: Cosmopolitan. 4. Juni 2020. <https://www.cosmopolitan.com/politics/a32766156/kamala-harris-black-lives-matter-protests/>
- 174 *Racial Justice* – Gesetzestext der »Justice in Policing Act 2020«, https://www.booker.senate.gov/imo/media/doc/Justice_in_Policing_Act.pdf
Man kann so ziemlich alles als vernünftig erklären – Kamala Harris, »We've announced the Justice in Policing Act to reform our nation's police departments«, auf: Medium, 10. Juni 2020. <https://medium.com/@SenKamalaHarris/weve-announced-the-justice-in-policing-act-to-reform-our-nation-s-police-departments-8ebcea24c0>
Amerikas Bürgersteige sind getränkt – Kamala Harris, »America is in pain right now«, auf: Medium, 31. Mai 2020. <https://kamalaharris.medium.com/america-is-in-pain-right-now-76f07b9d8caa>
- 177 *Anfang August warnen ihn beispielsweise mehr als hundert prominente Afro-amerikaner* – Michael Scherer und Jenna Johnson, »Joe Biden pressed again to name a Black woman as his running mate«, The Washington Post, 10. August 2020. https://www.washingtonpost.com/politics/joe-biden-pressed-again-to-name-a-black-woman-as-his-running-mate/2020/08/10/d383d786-db2d-11ea-8051-d5f887d73381_story.html
- 178 *nicht einmal einen Eimer warme Spucke wert* – Patrick Cox, »Not Worth a Bucket of Warm Spit«, auf: History News Network <https://historynewsnetwork.org/article/53402>
- 179 *Zu verdanken ist das besonders Präsident Jimmy Carter* – »Walter F. Mondale Collection«, auf: Minnesota Historical Society <https://www.mnhs.org/mondale/biography>
- 180 *Es war eine Fernsehdebatte* – Video »Sen. Kamala Harris On Joining The Biden Ticket: I'd Be Honored«, auf: The Late Show with Stephen Colbert, 18. Juni 2020. <https://youtu.be/jkTOpWzC9Rc>
- 182 *Man könnte zusammenfassend festhalten* – Video »How Kamala Harris' Ca-

- lifornia career prepared her for the White House«, auf: Los Angeles Times, 19. Januar 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=sCaySpqQ19Y>
- 186 *Das ist genau die Motivation* – Tweet von Terry Bielby siehe Twitter, 22. September 2020. <https://twitter.com/TerraBielby/status/1308494841731584002>
- 191 *Bevor sie dieser auch nur eine Frage stellt* – Video »Sen. Kamala Harris questions Supreme Court nominee Amy Coney Barrett«, auf: PBS Newshour, 13. Oktober 2020. <https://www.youtube.com/watch?v=j7hUbouH6DM>
- 192 *Die Datenplattform Fivethirtyeight* – »2020 Election Forecast«, auf: Fivethirtyeight. <https://projects.fivethirtyeight.com/2020-election-forecast/>

Nachwort: Geschichte schreiben

- 196 *Die neue Vizepräsidentin Kamala Harris* – Sabrina Tavernise, »Kamala Harris, Daughter of Immigrants, Is the Face of America's Demographic Shift«, The New York Times, 15. August 2020. <https://www.nytimes.com/2020/08/15/us/second-generation-immigrant-kamala-harris.html>
- 199 *Auch Mike Pence musste dies als Vizepräsident regelmäßig* – Historische Übersicht zu den Abstimmungen mit Vizepräsidenten, auf: Ballotpedia: https://ballotpedia.org/Tie-breaking_votes_cast_by_vice_presidents_in_the_Senate
- 201 *Harris hat inzwischen* – Tal Kopan, »Kamala Harris dissolving PACs, giving money to charity«, San Francisco Chronicle, 10. Januar 2021. <https://www.sfchronicle.com/politics/article/Kamala-Harris-dissolving-PACs-giving-money-to-15856086.php>
- 202 *Natürlich ist es komisch* – Virginia Chamlee, »Second Gentleman Doug Emhoff on What He's Learned from His Classroom Day Job«, People, 9. März 2021. <https://people.com/politics/doug-emhoff-on-what-hes-learned-in-new-teaching-role/>
- 204 *Aber wenn Meena in Privatflugzeugen von Spendern reise* – Noah Bierman, »Meena Harris has a personal brand. Some fear she's profiting from her Aunt Kamala's office«, Los Angeles Times, 11. Februar 2021. <https://www.latimes.com/politics/story/2021-02-11/meena-branding-business-kamala-harris-niece>
- Der Senator Lindsay Graham etwa spekuliert bereits* – David Lightman, »Did Kamala Harris bail out Minneapolis rioters last year? Here are the facts«, Sacramento Bee, 18. Februar 2021. <https://www.sacbee.com/news/politics-government/article9293135.html>